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Isabel Pereira

Assunto: 01_Requerimento BE Poluição rio Ferreira 
Anexos: Requerimento BE01 - Poluição no Rio Ferreira.pdf; Requerimento BE01 - Poluição 

no Rio Ferreira.pdf

De: Assembleia Municipal  
Enviada: 24 de fevereiro de 2022 17:38 
Para: Líderes Municipais  
Cc: Mesa AMV 
Assunto: 01_Requerimento BE Poluição rio Ferreira  
 
Exmo./a Senhor/a 
Líder Municipal  
 
Encarrega-me o Exmo. Senhor Presidente, Dr. Abílio Vilas Boas, de enviar a V. Exa. a resposta da Câmara 
relativamente ao requerimento apresentado pelo Grupo Municipal do BE sobre a poluição no rio Ferreira. 
Com os melhores cumprimentos, 
 
Isabel Pereira 
 
DJARH – Departamento Jurídico, Apoio a Municípes e Recursos Humanos   
Câmara Municipal de Valongo 
Av. 5 de Outubro, 160 |4440-503 Valongo 
ext: 2012 
telf: 224227900 
www.cm-valongo.pt 
facebook.com/municipio.valongo 
 

 

 

 

 Por favor, tenha em consideração o ambiente antes de imprimir este e-mail 

 

 

Exmo. Senhor Presidente 
Assembleia Municipal de Valongo 
Dr. Abílio Vilas Boas 
 
Em resposta ao requerimento, infra, apresentado pelo Grupo Municipal do BE sobre a poluição no rio Ferreira, 
incumbe-me o Senhor Presidente, Dr. José Manuel Ribeiro, de dar conhecimento a V. Exa. da informação prestada 
pelos serviços municipais, cujo teor se transcreve: 
 

1- “Tem o executivo municipal conhecimento destas descargas e sua origem? 
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Sim, o executivo teve conhecimento do episódio de poluição que ocorreu no Rio Ferreira, no passado dia 03.01.2022, 

detetado na zona da Azenha, em Campo.  

Os Técnicos dos serviços de ambiente e fiscalização ambiental do Município de Valongo, deslocaram ao terreno na 

tentativa de identificar a proveniência do foco poluidor, tendo sido solicitado, como é usual neste tipo de situações, a 

colaboração de elementos da Equipa de Proteção da Natureza e Ambiente (EPNA), do Núcleo de Proteção Ambiental 

do Destacamento Territorial de Santo Tirso, da Guarda Nacional Republicana.  

Como esta situação foi prontamente denunciada por um residente na zona da Azenha, em Campo e pela Equipa de

Sapadores Florestais que se encontrava a intervir no local, foi possível seguir o rasto dos vestígios da espuma até à 

zona industrial de Campo, nomeadamente, à linha de água (Ribeira de Santa Baia) adjacente à rede de águas pluviais 

da rua do Balteiro, em Campo.  

Após algumas diligências normais nestas circunstâncias, como abertura de tampas de caixas da rede pública de 

drenagem de águas pluviais, para analisar os vestígios de espuma e indagar a eventual origem dos mesmos, tendo 

sido possível constatar que num logradouro de uma empresa local havia vestígios de derrame de um produto como 

shampoo ou amaciador, ainda em identificação, na sequência de acidente tendo a EPNA tomado conta da ocorrência. 

No dia seguinte, no tramo de rio Ferreira localizado entre o início do estradão e a ponte de Couce, o problema de 

poluição aparentemente encontrava-se minimizado. A chuva e o elevado caudal terão ajudado a diminuir o impacto 

dos poluentes através da diluição e libertação do ar das espumas.  

 

2- Que ações de monitorização da qualidade da água têm sido efetuadas pela Câmara Municipal? 

O município de Valongo valoriza e reconhece a importância do rio Ferreira no seu território, sendo uma linha de água 

estruturante e com um papel substancialmente expressivo a vários níveis, ecológico, cultural e social. 

Por essa razão, município tem desenvolvido vários projetos nas últimas décadas, em sintonia com as metas 

estratégicas definidas de promoção integrada do desenvolvimento do território, em linha com a proteção do ambiente 

e conservação da natureza. 

Assim, o município tem colaborado nas ações de controlo da qualidade da água do rio Ferreira e outras linhas de água, 

no âmbito dos trabalhos desenvolvidos para o Parque das Serras do Porto, com o envolvimento da Faculdade de 

Ciências da Universidade do Porto, visando a Avaliação Ecológica das Linhas de Água do Parque das Serras do Porto, 

e a análise de parâmetros físico-químicos, microbiológicos e das comunidades de macroinvertebrados e piscícola.  

Neste contexto, também foram desenvolvidas várias iniciativas de valorização, nomeadamente combate às plantas 

invasoras com impactes nas margens ribeirinhas e intervenções de requalificação das margens com recurso a técnicas 

de engenharia natural e de recuperação das galerias ripícolas, mediante plantação de árvores e arbustos autóctones.

A par dos diversos projetos que se encontram a decorrer, está a ser desenvolvido um plano estratégico para as linhas 

de água do concelho, designado por PERLA, e noutros projetos importantes, que vão contribuir para a recuperação 

deste corredor ecológico por excelência. 

 

3- Quais os resultados das ações de monitorização? 
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Relativamente às linhas de água que atravessam o Parque das Serras do Porto (PSeP), sendo as mais significativas o 

Rio Ferreira e o Rio Sousa e, no âmbito da elaboração do plano estratégico de intervenção e gestão das linhas de água 

do PSeP,  apresentam uma qualidade da água, nos pontos de amostragem e para o período em estudo (2019 a 2020) 

uma melhoria na qualidade da água, que passou de uma classificação de medíocre a razoável, para de razoável a bom 

de acordo com a classificação da Diretiva Quadro da Água.  

Assim, verifica-se que as medidas de mitigação implementadas no terreno e o plano de gestão e monitorização tem 

sido ferramentas importantes para recuperar estes ecossistemas aquáticos e/ou prever potenciais ações para 

minimizar os impactes provenientes das alterações climáticas. 

 

4- Que ações têm sido efetuadas pela Câmara Municipal no sentido de identificar os autores de tais descargas?

As descargas pontuais e difusas constituem a maior parte das ocorrências registadas de difícil deteção. Não obstante, 

o município desenvolve em continuum ações de vigilância e de fiscalização preventiva, no sentido de detetar a origem 

dos focos poluidores que ainda persistem, agindo sempre que há necessidade, em colaboração com as autoridades 

locais, Serviço de Proteção da Natureza e Ambiente (SEPNA) da Guarda Nacional Republicana, procurando o 

envolvimento da Agência Portuguesa do Ambiente. 

Refere-se ainda, que o alerta dos munícipes mais atentos e amigos do Ambiente tem contribuído, de forma ativa, na 

deteção de episódios esporádicos de poluição e até, por vezes, para a identificação dos autores dos mesmos. 
 

Nas últimas décadas, Valongo tem sido referenciado como um motor em ações desta natureza. Refira-se o sucesso 

dos projetos “Corrente rio Leça”, “Corredor Ecológico”, “Requalificação da Aldeia de Couce”, Parque da Cidade, que 

implicaram uma profunda requalificação e despoluição do rio Simão e seus afluentes, que confluem em direção ao rio 

Ferreira.  
 

Impulsionados pelos bons resultados obtidos na implementação dos projetos referidos, Valongo encetou, em 2009, 

diligências no sentido de arrancar com um projeto de despoluição no rio Ferreira em conjunto com os municípios de 

Paços Ferreira, Paredes e Gondomar, designado por “Corrente Rio Ferreira”, mas os constrangimentos existentes a 

data, o subdimensionamento das ETAR’s instaladas nas margens, ditaram a dilação do processo. 
 

Entretanto, com a execução das obras de ampliação e remodelação das ETAR´s de Arreigada, Paços de Ferreira, e de 

Campo e Valongo, era expectável que a situação no terreno apresentasse melhorias da qualidade de água do rio 

Ferreira. 
 

Contudo, constatou-se que as intervenções realizadas tiveram resultados diferentes do esperado, pois na 

intervenção realizada na ETAR de Campo, que decorreu entre os anos 2019 e 2021, os resultados foram positivos, ao 

contrário da intervenção efetuada na ETAR DE Arreigada que, atualmente continua a apresentar problemas no seu 

funcionamento, o que afeta irremediavelmente o estado da massa de água do rio Ferreira e área circundante. 

 

5- Quais as competências, no âmbito da Câmara Municipal, a aplicar às entidades (públicas ou privadas, 

individuais ou coletivas), para se erradicar estas descargas? 
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Como o melhoramento de funcionamento das redes de saneamento básico, é imprescindível para a despoluição do rio 

Ferreira, que o município de Valongo em conjunto com a empresa Águas de Valongo, S.A. continue a investir na 

separação das redes de águas pluviais e residuais e na identificação de fogos não ou incorretamente ligados.  

A taxa de cobertura de saneamento é de cerca de 99% no território, sendo a população incentivada para o 

cumprimento da obrigatoriedade de ligação das redes prediais à rede pública de saneamento, no âmbito do Decreto-

lei 194/2009, de 20 de agosto, na sua atual redação, com vista à diminuição da poluição das linhas de água do 

concelho.  

Refere-se ainda que, desde 2000 são desenvolvidas frequentemente ações de sensibilização junto das escolas e da 

comunidade, ações de limpeza conjunta envolvendo as forças vivas do concelho, e ações de controlo de plantas 

invasoras e de plantação de espécies nativas ribeirinhas, com a participação de cidadãos voluntários e de grupos 

escolares. A Lipor ao abrigo do Programa Metro Quadro, é um parceiro ativo na manutenção de algumas áreas. 
 

Apesar do trabalho já desenvolvido, estamos cientes que é necessário fazer ainda muito mais e esperamos contar com 

a colaboração de todos os intervenientes.” 

Com os meus cordiais cumprimentos, 
José Manuel Carvalho 
  
Chefe de Gabinete da Presidência 
Câmara Municipal de Valongo 
Av. 5 de Outubro, 160 |4440-503 Valongo 
Ext: 2005 
telf: 224227900  
tlm: 936917903 
www.cm-valongo.pt 
facebook.com/municipiodevalongo 

 

 

 
 

De: Isabel Pereira  
Enviada: 4 de janeiro de 2022 17:36 
Para: José Manuel Ribeiro (Presidente)  
Cc: Presidente AMV; Jose Manuel Carvalho (Chefe de Gabinete)   
Assunto: 01_Requerimento BE Poluição rio Ferreira  
 
Exmo. Senhor Presidente 
Câmara Municipal de Valongo 
Dr. José Manuel Ribeiro 
 
Para os devidos efeitos encarrega-me o Exmo. Senhor Presidente, Dr. Abílio Vilas Boas, de encaminhar a V. Exa. um 
requerimento apresentado pelo Grupo Municipal do BE sobre a poluição no rio Ferreira. 
 
Com os melhores cumprimentos, 
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Isabel Pereira 
 
DJARH – Departamento Jurídico, Apoio a Municípes e Recursos Humanos   
Câmara Municipal de Valongo 
Av. 5 de Outubro, 160 |4440-503 Valongo 
ext: 2012 
telf: 224227900 
www.cm-valongo.pt 
facebook.com/municipio.valongo 
 

 

 

 

 Por favor, tenha em consideração o ambiente antes de imprimir este e-mail 
 

De: Fernando Barbosa   
Enviada: 4 de janeiro de 2022 17:26 
Para: Assembleia Municipal   
Cc: Isabel Pereira   
Assunto: Requerimento BE01/2022 - Poluição no Rio Ferreira 
 

Exmo. Sr. Presidente da AM Valongo,  
 
Ao abrigo das disposições constitucionais e regimentais aplicáveis no Regimento da Assembleia Municipal de 
Valongo em vigor, venho, por este meio, requerer a V.Exa. que diligencie junto do Sr. Presidente da Câmara 
Municipal, os esclarecimentos no requerimento em anexo. 

 
 
--  
Melhores cumprimentos,  
Fernando Barbosa (BE) 

 ALERTA: Este email tem origem externa ao Município de Valongo. Não abra anexos ou clique em links caso não reconheça 
o remetente e tenha a certeza de que é seguro.  


